
 

書面質詢

林玉鳳議員

大批mRNA新冠疫苗面臨過期 是否仍有必要購入阿斯利康？

在政府的努力及公眾的配合下，截至本月8日，累計共有約11萬人
次預約接種新冠疫苗，其中，累計完成接種疫苗共有6萬多人次，
已接種第1劑疫苗共有4萬多人次，已完成接種第2劑疫苗近2萬人次
[1]，本人也是其中之一。 

不過即便如此，迄今本澳新冠疫苗接種率僅約6%，當局承認數字
偏低但指符合預期，原因是本澳疫情相對緩和，市民接種意慾不強
。而已完成兩劑接種的人士中，選擇接種國藥疫苗的佔93.6%（當
日公佈的數據為16442人），接種接種復星BioNTech生產的mRNA疫苗
的只有約6.4%（當日公佈的數據為1117人）[2]。

接種mRNA疫苗遠遠不足1萬人次，但問題是，2月抵澳的10萬劑mRN
A疫苗，有效期僅至今年6月，距離現時只餘下不足兩個月的時間[3
]。加上早前因封蓋包裝瑕疵再有19500劑抵澳[4]，恐怕以現時的接
種率以及市民選擇mRNA疫苗的情況，將有10萬劑以上的mRNA疫苗
面臨過期浪費。

另外，政府還計劃購買40萬劑阿斯利康腺病毒載體新冠疫苗，預計
第3季運抵澳門[5]。但歐洲藥品管理局指該疫苗可能出現血栓副作
用後，歐洲多國已修訂接種限制，法國、大利及西班牙分別建議55
歲或60歲以上人士才接種，英國則建議30歲以下的成年人不宜接種
此疫苗[6]。

阿斯利康疫苗存在安全風險，香港特區政府專家顧問、中大呼吸系
統科講座教授許樹昌指出，港府與該疫苗藥廠只是初步協議，此疫
苗對南非變種病毒功效只有1成，加上血栓因素，不應購入此款疫
苗 [6]。另外，港府亦認為阿斯利康疫苗不必在本年供港，以免造
成浪費[7]。基於阿斯利康疫苗的安全風險，以及本澳現有的疫苗存
量和接種情況，本人認為，當局有必要研究是否仍有必要引進阿斯
利康疫苗。
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就此，本人提出以下質詢：
1.	因出現封蓋包裝瑕疵，而於本月2日再抵澳的19500劑mRNA疫
苗的有效期是？連同原已到貨、將於6月到期的十萬劑同款疫苗，
當局是否認同以現時該款疫苗的接種情況，將有數以十萬劑的mRN
A疫苗面臨過期浪費？有何辦法應對？將如何處理過期疫苗？另外
，現時已到貨的兩批共50萬劑國藥疫苗的有效期是？

2.	歐洲藥品管理局指阿斯利康疫苗可能出現血栓副作用，基於此
疫苗的安全風險，以及本澳現有的疫苗存量充足和較低的接種率，
當局認為是否仍有必要引進阿斯利康？原因為何？會否考慮不訂購
阿斯利康疫苗，轉為購買其他可覆蓋變種病毒的疫苗？與藥廠方面
是否只是初步協議？若然違反有何後果？有多少市民預約接種此款
疫苗？根據各國出現的血栓個案及新修訂的接種年齡限制，當局會
否了解這些已預約的市民是否仍有意願且適合接種此疫苗？
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